



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Miércoles 20 de enero 2021.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios: 24 Horas, La Jornada, Ovaciones, Reforma, Contra Réplica, Excelsior, La Crónica, Milenio, El Universal, El Sol de México, Publímetro, La Razón, El Economista, La Prensa, El Financiero, El Heraldo de México, Diario Imagen**

## **Vacunarán a maestros de Campeche/24 Horas**

Las 219,376 dosis de vacunas Pfizer que arribaron ayer, las últimas que México recibirá en enero, serán distribuidas entre la aplicación de la segunda dosis del personal médico, personal médico del sector privado y para los maestros de Campeche, informó el Presidente López Obrador. Sin embargo, de acuerdo al listado presentado por el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, de estas dosis, sólo irían 975. El jefe del Ejecutivo adelantó que el embarque también será destinado para personal de salud del sector privado; López-Gatell detalló que apenas se están depurando las listas entregadas por los hospitales privados para definir el número de médicos a vacunar.

## **AMLO: no hemos sido rebasados en la atención a pacientes con Covid-19/La Jornada**

A pesar de la mayor intensidad de la epidemia de covid en la Ciudad de México y varias entidades del centro del país, “afortunadamente no hemos sido rebasados en el propósito de que todos los enfermos sean atendidos”, aseveró el Presidente López Obrador. El subsecretario de la salud Hugo López-Gatell, informó que esta semana se incluirá a médicos de hospitales privados que atienden a pacientes covid, como parte de personal que será inmunizado con las dosis que arribaron ayer. Mencionó que en conjunto con integrantes de las organizaciones de hospitales privados se está efectuando la depuración del padrón del personal médico que será incluido.

## **Bajan casos y contagios, dice López Obrador/Ovaciones**

Hay fatiga, cansancio y dolor, pero ya falta poco para el fin de la epidemia de covid, dijo el Presidente López Obrador. Van disminuyendo los contagios y las defunciones y la vacuna ayudará, dijo. El primer mandatario resaltó que México es el país número uno en América Latina en vacunación.

## **Arranca vacunación de personal médico privado/Ovaciones**

El subsecretario de Salud, Hugo López Gatell informó que la vacunación de adultos mayores contra covid no inicia el próximo viernes. Destacó que este miércoles se empezará a inmunizar a los profesionales de la salud de hospitales privados que laboran en áreas covid y que arriesgan segundo a segundo su vida.

## **Alistan aplicación a personal de privados/Reforma**

A más de tres semanas del arranque de la vacunación anticovid en México, el Gobierno federal finalmente comenzará a aplicar dosis a médicos particulares. El Presidente López Obrador, y el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, confirmaron ayer que la vacunación a dicho personal iniciará esta misma semana. Explicaron que el personal privado de la salud será inmunizado con los biológicos de Pfizer que llegaron ayer al país.

## **AMLO designará superdelegados de vacunación en cada estado/Contra Réplica**

El gobierno dará a conocer en las siguientes semanas a los 32 responsables estatales del Plan Nacional de Vacunación contra el covid, informó el Presidente López Obrador. Ha trascendido en medios de información que la Secretaría de Salud

envió un anteproyecto a la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria, en el cual se indica que doctor Jorge Alcocer, secretario de Salud, será quien designe a esos funcionarios. Los delegados estarán a cargo de las estrategias y coordinarán a brigadistas asignados, así como a autoridades estatales y municipales.

#### **Garantizan 4,000 mdd para adquirir vacunas/Excelsior, La Jornada, La Crónica**

Al encabezar junto con el secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer, el arribo del último lote de vacunas de Pfizer para este mes, en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, el secretario de Hacienda, Arturo Herrera explicó que hasta este momento la administración federal ha dedicado 6,251 millones de pesos para pagar la vacuna contra covid.

#### **Veras niega choque con la 4T: renuncié a estrategia de vacunación por salud"/Milenio**

El martes, el subsecretario López-Gatell aseguró: "Nuestra doctora Miriam Veras Godoy es una amiga y colega muy querida, muy, muy querida. Tuve el gusto de invitarla a participar como directora de CenSia desde antes de que empezara el periodo de gobierno, cuando estábamos en el grupo de transición, en su momento formulé la propuesta al doctor doctor Jorge Alcocer, la entrevistó y le pareció una excelente candidata.

#### **Frenan comparecencia de Alcocer, Herrera y Gatell/Ovaciones, El Universal**

Legisladores de Morena rechazaron la posibilidad de que los titulares de la Secretaría de Salud y Hacienda, doctor Jorge Alcocer y Arturo Herrera, así como el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell comparezcan ante la Comisión Permanente para rendir un informe sobre el manejo de la pandemia de coronavirus covid. Durante la sesión virtual de la segunda Comisión de la Permanente, Relaciones Exteriores, Defensa Nacional y Educación Pública, diputados y senadores propusieron y aprobaron solamente un informe detallado por escrito con respecto al tema.

#### **Analiza Secretaría de Salud aplazar aplicación de la otra dosis de vacuna/El Universal, La Crónica, El Sol de México**

En conferencia de prensa, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, explicó que, de acuerdo con la OMS, la aplicación de la segunda dosis del biológico de Pfizer podría ser en 28 o hasta 45 días, y no 21, como se dijo inicialmente; agregó que el Grupo Asesor Técnico de Vacunación en México mantiene una sesión para decidir si se toma en cuenta esta recomendación. Al recibir el embarque en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, el secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer, afirmó que las vacunas proporcionarán una solución, al fortalecer la inmunidad del ser humano y contener la propagación de la enfermedad, "son la esperanza de 2027", dijo.

#### **López-Gatell: Habrá adaptaciones al plan nacional de vacunación/La Crónica**

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, dijo en Palacio Nacional que podría ocurrir una adaptación en el plan nacional de vacunación ante el retraso de las dosis de Pfizer-BioNTech. López-Gatell comunicó que se reunirá el grupo técnico de vacunación de México para revisar la información científica de la OMS en el sentido de alargar la aplicación de la segunda dosis de la vacuna anti-covid.

#### **Reporta Secretaría de Salud 1584 muertos en un solo día/Excelsior**

México registró una nueva cifra récord de muertes por covid, al reportar 1,584 nuevos fallecimientos, con lo cual, el acumulado se elevó a 142,832. "Tenemos una tendencia al alza todavía en general en el país, en varias entidades federativas que ya estaban en una fase de descenso, regresaron a una reactivación", señaló Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de Salud. Y ante la información que circuló, en torno a que la Secretaría del Bienestar citó el próximo viernes a personas adultas mayores para vacunarse contra covid al recoger su apoyo económico, López-Gatell aclaró que es falso, porque la inmunización para este grupo de población no inicia esta semana.

#### **Pega a médicos desfase de Pfizer/Reforma**

La decisión de Pfizer de posponer la entrega de vacunas contra covid a México, provocó que algunos médicos no pudieran recibir la segunda dosis que tenían programada. De acuerdo con un documento que circula en redes sociales, José Luis Cortez Vargas, director del Hospital General de Torreón, envió un memorándum interno entre el personal del nosocomio para notificar sobre la cancelación. En el documento se advierte que, de acuerdo con el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, el retraso no afectará la eficacia en la vacuna.

#### **Encuestan por dosis a adultos mayores/Reforma**

Personal de la Secretaría de Bienestar comenzó a realizar llamadas telefónicas a adultos mayores para informar que están próximos a ser vacunados y completar una "encuesta de aceptación de la vacuna", confirmó ayer Hugo López-Gatell,

subsecretario de Salud. El funcionario de la Secretaría de Salud negó que las llamadas tengan fines electorales. Aseguró que se hacen con base en un cuestionario validado en la Secretaría de Salud, cuyo propósito es informar que la vacunación para las personas adultas mayores está próxima a iniciar.

### **61% no ha recibido la segunda dosis a tiempo/Publimetro**

El gobierno federal informó que 9,906 trabajadores del sector salud han recibido la segunda dosis de la vacuna; faltan 188,513 verde. 20,000 trabajadores del sector académico de Campeche se vacunarían este fin de semana; se alista la reapertura de escuelas al estar en semáforo verde Fabiola Ayala. Anteriormente, el titular de la OMS, Tedros Adhanom, acusó de acaparamiento de vacunas a los países que ya han comprado biológicos a diferentes farmacéuticas y llamó a ceder algunas dosis a la ONU para distribuir las entre las naciones con menos recursos. En este contexto, López Obrador mencionó que aceptó pausar el compromiso con Pfizer, para que la farmacéutica se sumara al llamado de la OMS. A ello se suma que el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, llamó a los trabajadores de la salud que se aplicaron la primera dosis y presentaron reacciones graves a no presentarse a la segunda convocatoria.

### **Ve CDMX incremento en hospitales; Gatell descenso/Contra Réplica**

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, reconoció que del lunes al martes continuó el incremento en las hospitalizaciones por covid, por lo que se mantiene en rojo el semáforo epidemiológico en la capital del país. Ello, en virtud de que el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, señaló en su informe sobre el virus “lo que vemos es este largo, largo, largo periodo de meseta que tuvo a pesar de ser esta zona metropolitana la mayor del país, después un ascenso igualmente desde la semana 40 y actualmente bajadas y subidas; permanece, como lo ha destacado la doctora Sheinbaum, en semáforo rojo”.

### **Se retrasa desconversión de hospitales/La Razón**

El subsecretario de Salud descarta retomar servicios médicos que se han retrasado por la pandemia; confía en que la próxima semana envíe CanSino expediente a Cofepris. A raíz del aumento de la ocupación hospitalaria, el Gobierno federal deberá retrasar el plan de concentrar la atención covid en un número reducido de unidades médicas, declaró Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud.

### **Llega último cargamento de vacunas a México; hacen pausa/El Economista**

El subdirector de la OPS, Jarbas Barbosa, dijo que sí puede haber un diferimiento de la segunda dosis de la vacuna de Pfizer hasta dos semanas posterior a la aplicación de la primera; sin embargo, indicó que los gobiernos deben garantizar la inmunización completa. Cabe destacar que en México, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, mencionó que se podría diferir de 21 a 28 días la aplicación de una segunda dosis.

### **Hacen exhortos en materia de salud/24 Horas**

El Congreso de la Unión aprobó distintos puntos de acuerdo con exhortos a diversas dependencias en torno al covid, salud, desinfección y equipo médico. Exhortaron a la Secretaría de Salud y a la Cofepris para que examine la viabilidad del uso de todos los medicamentos y alternativas que puedan servir en la lucha contra el covid. El segundo punto de acuerdo avaló exhortar al titular de la SHCP, y al subsecretario de Salud para que envíen un informe de la situación en la que se encuentra el país.

### **Contratos de vacunas se transparentan o denunciaremos/La Crónica**

Ante el caos que prevalece en el proceso de vacunación contra la covid, la dirigencia nacional del PAN exigió al Presidente López Obrador transparentar los contratos de compra de vacunas, y anunció que interpondrá otras denuncias ante la FGR y la Corte Interamericana de Derechos Humanos contra el gobierno por negligencia criminal en la manera de enfrentar esta pandemia que ha derivado en la muerte de casi 130,000 mexicanos.

### **El gobierno pactó y firmó la compra de 21 millones 394,000 vacunas/La Jornada**

La farmacéutica china CanSino el fin de semana presentará ante la Cofepris su solicitud de autorización de emergencia. “Y con ello se tiene previsto 6,950,000 vacunados, porque es una sola dosis. Entonces, del día primero al 5 de febrero tendremos las primeras 50,000; del 8 al 17, las 50,000 siguientes; del 22 al 26, 800,000, y en lo sucesivo 1,200,000 por semana. “Por el lado de AstraZeneca, que tiene la vacuna más económica en el mercado precisó Ebrard, cuenta con autorización en México y tenemos programadas 2 millones de dosis; como es un esquema de dos dosis, por lo menos

tendremos un millón de vacunados.” Así, CanSino y AstraZeneca se van a envasar en México, reiteró. Mientras, sobre la rusa Sputnik V, esta negociación está a cargo del subsecretario Hugo López-Gatell.

### **Alta ocupación/El Sol de México**

A nivel nacional, la ocupación de camas generales alcanza 60%, detalló la Secretaría de Salud covid: Panorama Nacional al 19 de enero de 2021.

### **Pagan a AstraZeneca 309 mdd por abasto/Reforma, El Sol de México, La Prensa**

La organización civil especializada en transparencia, cita documentos disponibles en CompraNet en el que CeNSIA, órgano autónomo adscrito a la Secretaría de Salud, realizó el contrato para la “Adquisición vacuna SARS COV 2 Uno”. La compra fue realizada el 12 de octubre, un día antes de que Marcelo Ebrard, titular de la SRE, anunciara los convenios con AstraZeneca Oxford, CanSino Biologics y Pfizer-BioNTech para la precompra de las vacunas.

### **Transparencia/Reforma**

Diputados locales buscan que la Federación transparente la compra de vacunas contra covid. El exhorto será discutido y aprobado por la Comisión Permanente del Congreso en la sesión de hoy. En el punto de acuerdo, a discutir, se solicita a la Secretaría de Salud, Secretaría de Relaciones Exteriores y Secretaría de Hacienda faciliten al Congreso los convenios con las farmacéuticas.

### **Evaden informar camas COVID-19 disponibles/El Financiero**

Autoridades aseguraron que la línea 911 ofrecería datos sobre espacios para hospitalización, pero realmente no ocurre así. Aunque la Secretaría de Salud insiste que a través de la línea 911 puede conocerse el hospital donde hay camas disponibles para atender a pacientes graves por covid, y pese a que la semana pasada el gobernador de Jalisco garantizó que ésta era una opción para conocer la ocupación, en la práctica esto no ocurre así.

### **Desmantelan hospital Covid/La Prensa**

A pesar de que Nezahualcóyotl sigue como el segundo municipio con más casos de covid, después de Ecatepec, el hospital provisional que fue instalado hace más de 8 meses en la Ciudad Deportiva del Bordo de Xochiaca, destinado a pacientes no contagiados de SARS-Cov-2, pero que no se puso en marcha, está siendo desmantelado para llevarse su infraestructura a otros nosocomios.

### **Llaman a autorizar tratamientos eficaces/La Jornada**

En la Comisión Permanente, diputados y senadores aprobaron en comisiones un exhorto a la Secretaría de Salud y la Cofepris para que consideren autorizar la aprobación de medicamentos que han sido efectivos en pacientes con coronavirus. La bancada de Morena se negó a que se pidiera expresamente la autorización del Remdesivir, como pedía el PAN, “Es más barato el dióxido de cloro, ¿por qué el Remdesivir?”

### **Llaman aliancistas y GOAN a revisar estrategia/El Universal**

La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional insistió en su petición al gobierno federal para que la vacunación contra el covid la realice el Sistema Nacional de Vacunación por conducto de los 32 consejos estatales en la materia.

### **Las vacunas Sputnik y CanSino, en espera de aprobación de emergencia en Cofepris; la vacuna rusa tiene ya 21 millones de dosis pactadas/La Crónica, Milenio, El Sol de México**

Las vacunas Sputnik V y CanSino, en espera de aprobación de emergencia en Cofepris; la vacuna rusa tiene ya 21 millones de dosis pactadas.

### **Estima Ebrard arribo de vacunas; falta sí de Cofepris/El Financiero**

En la conferencia matutina, autoridades federales justificaron que el país no recibirá la vacuna de Pfizer, entre el 25 de enero y el 15 de febrero, por cambios en su distribución, por lo que habrían comenzado ya las negociaciones para que se aceleren las entregas con la firma china CanSino, que apenas este fin de semana presentará su documentación ante la Cofepris, así como con la rusa Sputnik V, que la semana pasada entregó su solicitud para su uso de emergencia.

### **Profeco insta a devolver tanques/Publímetro, El Financiero**

Bajo el nombre de “Devuelve tu tanque. Por amor a la vida”, la Profeco, en conjunto con la Cofepris, lanzó una campaña para invitar a las personas que ya no requieran sus tanques de oxígeno a devolverlos para que puedan ser utilizados por otras personas.

### **IMSS: 78 años de compromiso con la seguridad social/Ovaciones, El Universal**

En casi ocho décadas, el IMSS ha brindado servicios de salud y prestaciones sociales a la población derechohabiente, en sus más de unas 1,800 unidades médicas divididas en tres niveles. Durante 78 años, los sectores obrero, patronal, gobierno y trabajadores han construido la grandeza del IMSS, convirtiéndolo en la institución más importante de seguridad social en México y América Latina.

### **Por falta de personal, atender la emergencia ha sido un reto para el ISSSTE/La Jornada**

Para el ISSSTE ha sido un reto hacer frente a la pandemia de covid, por la carencia de personal, que en algunos hospitales es hasta de 55%, admitió el director general, Luis Antonio Ramírez Pineda. Además, están las ausencias del personal que, por ser de los grupos con factores de riesgo ante esa enfermedad, dejó de asistir a sus lugares de adscripción.

### **Por si le faltara dramatismo a la pandemia por covid-19... /Excélsior**

Robo de oxígeno en una clínica del IMSS en Navojoa, el hurto y posterior recuperación de un camión con tanques de oxígeno en Tultepec, “desaparición” de cuatro vacunas en una clínica del ISSSTE de Cuernavaca, un alcalde que dijo atender enfermos de covid y por eso se vacunó y por último, una persona presuntamente abandonada por tener covid en calles de Ecatepec fueron las estampas del día en medio de esta pandemia.

### **Litigarán riesgo de trabajo por Covid/Reforma**

Las empresas podrían recurrir a los amparos para oponerse a la posibilidad de que la covid sea considerado un riesgo de trabajo, porque es difícil determinar el lugar en el que ocurrió el contagio, advirtieron abogados laborales. El pasado 8 de enero se publicó el Acuerdo dictado por el Consejo Técnico del IMSS, en el cual se determina que este padecimiento puede ser considerado un riesgo, y por lo que se incrementarían las primas que los empleadores pagan al Instituto.

### **Dan kits para cuidar Covid/El Heraldo de México**

A partir del próximo jueves, el IMSS iniciará la entrega de 1,150 kits para pacientes que resulten positivos a covid, que incluye medicamentos y un oxímetro, para que puedan seguir su tratamiento en resguardo domiciliario. En todo el estado, el IMSS ha aplicado 18,000 pruebas rápidas hasta el momento.

### **Avala IP plan del Gobierno para reactivar la economía/El Financiero**

Los últimos bloqueos y cierres ante el incremento de casos de la covid provocó que miles de negocios familiares sufrieran afectaciones en sus operaciones, por lo que, Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, anunció que se entregarán 60,000 créditos de 25,000 pesos para ayudarlos. Se espera que los créditos sean entregados a partir de febrero y terminen de ser dispersados antes de que se aplique el veto electoral, con el fin de evitar que se confundan como apoyos partidistas. El presupuesto destinado para este programa de apoyo será de 1,600 millones de pesos.

### **Lentitud en la vacunación limita el crecimiento de México a 3.5%/Publímetro**

La lenta aplicación de la vacuna del covid limitará el crecimiento de la economía mexicana a 3.5% del Producto Interno Bruto durante 2021, advirtió el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas. Señaló que el retraso en la vacunación, la falta de estímulos fiscales al sector productivo y el cambio de reglas en materia de inversión, proyectos de energía y subcontratación de personal harán que el país apenas recupere la tercera parte del 9% del PIB que perdió en 2020, por causa de la pandemia.

### **Desde Hoy se aplicarán 5,200 dosis de fórmula contra Covid-19 a médicos de hospitales privados en la CDMX: Sheinbaum/Contra Réplica**

Tal y como lo habían confirmado Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno capitalino, y Oliva López, secretaria de Salud de la Ciudad de México, iniciará la vacunación para personal médico que atiende pacientes contagiados del virus SARS-CoV-2. Al respecto, la mandataria capitalina especificó que del nuevo lote de 83,000 inmunizaciones que llegaron a la capital del país, entre 5 y 6,000 se destinarán al personal médico privado que se encuentra en la primera línea de atención del Covid.

### **Echan fuera a los “influyentes” de la segunda dosis de vacuna/La Prensa**

Para evitar más casos de “influyentismo” como en la primera etapa de vacunación, la Secretaría de Salud del Estado de México supervisó el estricto cumplimiento de los lineamientos establecidos por el gobierno de la República durante la segunda fase de inoculación, en la que se aplicaron 39,000 dosis. De acuerdo con la dependencia que preside Gabriel O'Shea, en todo momento la jornada se llevó a cabo bajo la supervisión de la Sedena, Guardia Nacional y brigadas del programa Servidores de la Nación.

### **Viven drama afuera de Hospital de Xoco/24 Horas**

El Hospital General de Xoco, ubicado en la alcaldía Coyoacán, es muestra de la crisis que se vive en el Valle de México por la pandemia de covid. A las afueras, alrededor de 10 personas, con semblante de angustia, tristeza y resignación, aguardan por el informe sobre su familiar que padece esa enfermedad.

### **El Quirófano/Excélsior**

**Reportera: Ruth Rodríguez.**

La aplicación de las vacunas contra la covid se ha convertido en una madeja que cada día se enreda y se hace más bolas tras las puertas de Palacio Nacional, por la cantidad de hilos, intereses y actores que se tejen a su alrededor. Pero vamos desenredando algunas de las hebras. Empecemos por el pleito del que todos hablan al interior del gabinete, pero del que sólo los interesados lo niegan. En el equipo del Presidente son bien sabidas las diferencias que existen entre el equipo del subsecretario Hugo López-Gatell, del que forma parte el secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer (sí, así como lo oye, y no al revés) y del grupo del secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y que cada día se agudizan más.

### **Desde el Piso de Remates/Excélsior**

**Reportera: Maricarmen Cortés.**

El Sector Salud es un desastre total y no sólo por el fracaso de la estrategia para combatir la covid, sino también por la ineficiencia de su cuasi titular doctor Jorge Alcocer, pero también por la necedad del Presidente López Obrador, quien con el pretexto de combatir la corrupción y profundizar la austeridad republicana, desmanteló el Seguro Popular, que fue sustituido por el Insabi, el cual ha quedado totalmente rebasado por la pandemia, y le quitó al IMSS la organización de las compras consolidadas de medicamentos para dársela primero a la exoficial Mayor de Hacienda, Raquel Buenrostro, y para 2021 y 2022 a la UNOPs que opera con opacidad, retrasos e ineptitud.

### **Touché/El Heraldo de México**

**Reportero: Alejandro Cacho.**

Los votantes mexicanos acudirán a las urnas acompañados del coronavirus, el pésimo manejo de la pandemia; los números manipulados muy por debajo de la realidad- de contagios y muertes. La crisis económica; la pérdida de empleos; la falta de apoyo a las pequeñas y microempresas; los resultados del programa de vacunación que, al día de hoy, son paupérrimos.

### **Brújula/El Universal**

**Reportera: Ana Paula Ordorica.**

En la mañanera el Presidente López Obrador declaró que la ONU le estaba haciendo caso a su sugerencia de evitar el acaparamiento de países ricos y dar vacunas a los países más pobres y que por ello Pfizer había anunciado un retraso en su suministro a países europeos y a México. La razón del retraso de Pfizer se debe a una reconfiguración de su planta en Puurs, Bélgica, para poder aumentar su capacidad de producción a 2,000 millones de dosis al año. Pero el Presidente expresó, convencido, su propia versión en su conferencia. El 9 de junio pasado declaró que México estaba dando un ejemplo porque se había logrado aplanar la curva. Ese día murieron en México 596 personas a causa de la covid, ayer murieron 1,584 personas.

### **Bajo Reserva/El Universal**

El pasado lunes, cuando el Primer Mandatario sostuvo una reunión virtual con Albert Bourla, director ejecutivo global de Pfizer, se difundió una fotografía donde se observa que ninguno de los funcionarios de alto nivel portó cubrebocas. El reglamento llamado “Prevención y Control de Covid-19 Protocolo de Reuniones Presidenciales”, presentado hace una semana por el propio Gobierno ordena que quienes participen en las reuniones con el mandatario están obligados a portar de manera correcta un cubrebocas. Se resalta que la única persona que portaba cubrebocas era la traductora que se encontraba al lado izquierdo del Ejecutivo federal, pero los secretarios de Estado no. ¿Y el reglamento, Presidente?

## **Pulso Político/La Razón**

**Reportera: Francisco Cárdenas Cruz.**

¿Coincidencia o mera casualidad? que al día siguiente de que el Presidente López Obrador anunciara que México entregará vacunas de Pfizer a la ONU para que se envíen a países pobres, lo que restringirá el envío de cargamentos al país, la misma empresa anunció que se reducirá la entrega de las mismas, lo que desató contrariedad en sectores que aguardaban que la campaña nacional se intensificara, no que se redujera ante los altos contagios de coronavirus.

## **¿El chiste es darme en la madre?/El Herald de México**

**Reportera: Martha Anaya.**

GEMAS: Obsequio de López Obrador: “Sin mucho problema, pueden vacunarse tres millones de personas por semana. Nos alcanza, siempre y cuando tengamos las vacunas”.

## **La Feria/El Financiero**

**Reportera: Salvador Camarena.**

El gobierno de López Obrador ha presumido las gestiones realizadas para obtener vacunas. Es cierto, miles de dosis de la desarrollada por Pfizer llegaron a nuestro país prácticamente en fechas idénticas a las de cualquier potencia mundial. Y otras más, como la de AstraZeneca, podría comenzar a producirse en México en cuestión de semanas. Se trata, dijeron muchos, de la luz al final del túnel.

## **Privado/Milenio**

**Reportero: Joaquín López-Dóriga.**

Anoche se alcanzaron nuevos máximos en la pandemia, 1,584 muertes, una cada 54 segundos, y llegar a 142,832; y 18,894 casos, el tercer peor día, uno cada cinco segundos, y sumar 1,668,396; Morena impidió que comparecieran doctor Jorge Alcocer y Hugo López-Gatell ante la Permanente. En esto, la senadora morenista Antares Guadalupe Vázquez pidió a la oposición que, aunque les dé asquito, vean las mañaneras. Menos mal que es cuatroteísta.

## **Alhajero/El Herald de México**

**Reportera: Martha Anaya.**

¿Ya vieron la respuesta de la senadora guanajuatense por Morena, Antares Vázquez, ante la propuesta panista de citar a comparecer a los secretarios de Salud, doctor Jorge Alcocer y de Hacienda, Arturo Herrera, así como al subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, para explicar ante la Permanente la situación actual del país ante la pandemia de covid? Aquí les va: “Yo creo que valdría la pena que escucharan, aunque les dé así como asquito, que escucharan las conferencias vespertinas y las mañaneras, porque allí se informa todos los días. Entonces, yo creo que es ocioso, y comparto lo que dice la senadora (Verónica) Camino, para que se envíe informe por escrito y lo lean con detenimiento, a ver si eso les da un poco menos de asquito”.

## **Desde San Lázaro/El Financiero**

**Reportero: Alejo Sánchez Cano.**

Habrà alguien a ciencia cierta, cuál es el estatus real de las vacunas de covid en el país. Entre las versiones del Presidente de México; el subsecretario, Hugo López-Gatell; el secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer, el canciller Marcelo Ebrard y los directores del IMSS e ISSSTE, hay serias contradicciones que solo hacen ver la enorme descoordinación que existe entre ellos y esto solo es en cuanto a declaraciones, no quiero ver en lo que se refiere a la información relativa a quienes han vacunado y la razón del por qué no se han inoculado a todo el personal de salud del sector público y sí a otras personas cuyo único “mérito” es ser pariente de alguien del gobierno de la mal llamada 4T.

## **Segunda vuelta/Diario Imagen**

**Reportero: Luis Muñoz.**

Por enésima ocasión legisladores del PAN en el Congreso capitalino pidieron a los gobiernos federal y de la CDMX, presentar una estrategia más clara sobre la aplicación de vacunas, desde una perspectiva transparente y alejada de los intereses de Morena y de la 4T. El vicecoordinador de GPPAN, Christian Von Roehrich dijo: Este proceso es “engaño informativo”, porque la 4T tiene dirigentes que están lucrando para incidir en las preferencias electorales frente al desgaste del gobierno y el de la mandataria capitalina. Señaló que esta hipótesis quedó confirmada desde el día que llegó a México la vacuna,

donde funcionarios y los secretarios Marcelo Ebrard, doctor Jorge Alcocer y el director del IMSS mostraron más interés por la foto que por la forma de salvar vidas.

### **Poder y Dinero. Hugo López “what”?/Diario Imagen**

**Reportero: Víctor Sánchez Baños.**

Se creía en la gloria. Los reflectores estaban sobre él. La esperanza de un “salvador” de la humanidad y de los mexicanos. Hugo López, hijo y nieto de anarquistas españoles de la estirpe Gatell, era perseguido por los medios de comunicación. Tenía mucho qué decir alrededor de la pandemia, donde todos desconocíamos de todo sobre la covid. Sus conferencias estaban abarrotadas y ahora, dos o tres medios acuden. López ya no da información. Da sus comentarios plagados de ideología.

### **Malos Modos/El Heraldo de México**

**Reportera: Julio Patán**

A 10 meses del inicio de la pesadilla, estamos peor que nunca. Por eso, porque la enfermedad “domada” está fuera de control, y porque, en este mismo periodo, constatamos que los números se manipularon para no poner el semáforo en rojo; vimos a López-Gatell dándose un break playero, y al Presidente decir que el doc es “de primera”; supimos que el mismo López-Gatell compraba vacunas rusas en Argentina, vacunas dudosas que no estaban en el plan original; escuchamos al Presidente inventar que donaban la mitad de las vacunas de Pfizer; vimos a los aviones llegar con menos vacunas de las prometidas, y al personal de los hospitales haciendo cola mientras se vacuna a los Servidores de la Nación, o a algún funcionario y a su prole.

### **Contra las Cuerdas/El Heraldo de México**

**Reportero: Alejandro Sánchez.**

El último récord de muertes que se tenía en los registros de la Secretaría de Salud era el 12 de enero con 1,314 fallecidos por la Covid-19, pero ayer la cifra de muertes relacionadas con la enfermedad, desafortunadamente, llegó a 1,584 casos. Sin embargo, la propia autoridad sanitaria ha reconocido que las cifras son conservadoras y puedes ser hasta tres veces más, incluso superior a la estimación. El gobierno de la Ciudad de México vive las peores consecuencias de la crisis sanitaria, a pesar de que el 4 de enero el Presidente López Obrador aseguró que “ya pasó lo peor de la pandemia”.

### **Perfil de México/Diario Imagen**

**Reportero: Armando Ríos Ruiz.**

Respecto al coronavirus se ha dicho todo. A principios del año pasado, una versión de su aparición se refería a la ingesta en China, de sopa de murciélago que contenía el mal. Otras voces aseveran que fue producto de un laboratorio como arma moderna, para poner en su lugar a los grandes países que consumen cantidades inimaginables de dinero. ¿Cuál de las teorías es la buena? Por desconocimiento, es difícil decidir. Además, estamos en manos de luminarias como el dizque doctor Lopez-Gatell, quien cada día parece más empecinado a remedar a *Cantinflas*.

### **Desde el portal/Diario Imagen**

**Reportero: Ángel Soriano.**

Pfizer está haciendo una adaptación tecnológica a su principal planta en Bélgica, lo que implica parar máquinas para hacer las adaptaciones y va a tener, una vez que abra, una capacidad, cuatro veces mayor de producción, y podrá reponernos a nosotros, y suponemos que también a Covax y a otros países las vacunas faltantes, señaló el subsecretario de la Salud, Hugo López-Gatell.

### **Juegos de Poder/Excélsior**

**Reportero: Leo Zuckermann.**

Muchas dudas ha generado el proceso de vacunación en contra del SARS-CoV-2 y que ha provocado la muerte de más de 140,000 mexicanos, de acuerdo con las cifras oficiales. Este fin de semana renunció la responsable de todo el plan de vacunación. Miriam Esther Veras Godoy, “por razones personales”. Busqué entrevistar a un vocero de la Secretaría de Salud para que nos respondiera las dudas existentes. Muy pronto nos quedó claro que no querían entrevistas. Lo suyo son sus conferencias en la mañana y tarde donde ellos controlan la agenda y les responden preguntas a paleros.

### **Frentes Políticos/Excélsior**

El retraso en la entrega de Pfizer es temporal, pero, por fortuna, hay otras opciones. Primero, se espera el arribo desde Argentina a la CDMX del primer cargamento con el antígeno con el que se producirá en México la vacuna de AstraZeneca. Por otro lado, la farmacéutica CanSino Biologics está por presentar a Cofepris una solicitud para uso de su vacuna. Las primeras tres de 35 millones de dosis llegarían a México este mes y se comenzarían a aplicar de inmediato.

### **Historias de Reportero/El Universal**

#### **Reportero: Carlos Loret de Mola.**

La Secretaría del Bienestar distribuyó nacionalmente una comunicación en la que anuncia la suspensión de las brigadas de vacunación. Se distribuyó dentro de la Sedena y en los gobiernos estatales, a través de las Secretarías de Salud. Un par de fuentes de primer nivel me mostraron este anuncio oficial que circuló desde el lunes por la mañana. Lo transcribo: “Atención. Mensaje urgente por cambios en la Estrategia Nacional de Vacunación. Se suspende la integración de las Brigadas programada para el día de hoy a las 10:00. Favor de redirigir a las y los brigadistas a los Centros Integradores y Oficinas de Bienestar” ...

### **A juicio de Amparo/Excélsior**

#### **Reportera: María Amparo Casar.**

En un momento en el que se necesita concordia, lo que vemos de parte de nuestro gobierno es la apertura de frentes que distraen de la tarea que más energía, inteligencia, coordinación y colaboración requiere. Las instituciones, como el Consejo General de Salubridad, autoridad sanitaria con funciones normativas, consultivas y ejecutivas, y el INSP, cuya tarea es ofrecer resultados de investigación a problemas relevantes de salud pública para prevenir y controlar enfermedades. Los exsubsecretarios de Salud, que en una pandemia deberían haber sido convocados a aportar su experiencia y, en lugar de ello, se les dice que patenten su solución y la vendan.

### **Cápsulas de Salud/Diario Imagen**

#### **Reportera: Elsa Rodríguez Osorio.**

Durante la pandemia de covid, la línea telefónica Línea de la Vida 800 911 2000 ha constituido un mecanismo para brindar apoyo emocional a las personas que lo requieren, destacó el especialista en psiquiatría adscrito a la Clínica de Trastornos Afectivos del Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente Muñiz, Hiram Ortega Ortiz. Donde encontrarán información sobre salud mental y otras líneas de atención. La Secretaría de Salud, a través de los Servicios de Atención Psiquiátrica, la Conadic y la de Salud Mental, realizan esfuerzos conjuntos para que con la Estrategia Nacional de Prevención de Adicciones.

### **Sacapuntas/El Heraldo de México**

Acertada estrategia de la cancillería, a cargo de Marcelo Ebrard, de apostarle a varias vacunas contra la covid y no sólo a una. Con el retraso global en las entregas por parte de Pfizer, cobra relevancia la negociación con otras farmacéuticas. Por ejemplo, México podría tener 7 millones de la china CanSino Biologics, cuya aprobación está a días de tramitarse.

### **Brújula Económica/La Razón**

#### **Reportero: Arturo Vieyra.**

Las cifras muestran que el número de contagios por el virus alcanzó en la última semana un promedio diario de 18,000 personas, prácticamente el triple de cuando se tuvo el pico de la primera oleada. Pero a diferencia de ese periodo, ahora la capacidad hospitalaria está amenazada con saturarse en las entidades más pobladas del país, la escasez de oxígeno y algunos medicamentos es muy preocupante y la posibilidad de promover un nuevo confinamiento de la población.

### **Desde el Piso de Remates/Excélsior**

#### **Reportera: Maricarmen Cortés.**

Rafael Gual, director General de Canifarma, informó que hay un nuevo retraso en la compra consolidada de medicamentos para 2021, lo que tiene muy preocupada a la industria por los efectos que tendrá para la población por el desabasto de medicamentos. La Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPs) la volvió a diferir para el 1º de febrero la presentación de cotizaciones y para el 8 de febrero para dispositivos médicos, lo que implicará retrasos en el abasto. Las claves que deberían haberse surtido para el abasto del primer trimestre se han firmado sólo 30% de los contratos y ni siquiera se ha realizado la licitación, aunque aseguró que tanto el IMSS como el ISSSTE están realizando compras directas, lo que evitará mayores problemas de desabasto.

### **Al Mando/El Heraldo de México**

**Reportero: Jaime Núñez.**

En las últimas semanas se han registrado escases en cierto tipo de medicamentos que son utilizados para la atención de personas que padecen covid, la falta de tratamientos médicos se suma al de otro tipo de enfermedades. El panorama no luce muy alentador, el retraso de la licitación podría irse hasta mayo próximo lo que traería presiones al mercado de medicamentos al menos durante el primer semestre del año.

### **Así lo veo yo/El Heraldo de México**

**Reportera: Jana Beris.**

Desde la llegada del coronavirus a Israel hace casi un año, se advirtió que no había plena certeza acerca de cómo lidiar con el desafío, un fenómeno nuevo para todo el mundo. Expertos en epidemias y en salud pública destacaron repetidamente la necesidad de imponer serias limitaciones en las zonas con mayor incidencia del coronavirus conocidas como “rojas” o en algo menos, “anaranjadas”, permitiendo lo más posible la continuación de la vida normal en las zonas “verdes”. De esa forma, se frena la pandemia en los lugares en los que atacó más, sin agregar restricciones innecesarias en zonas casi no afectadas.

### **Un Montón de Plata/El Heraldo de México**

**Reportero: Carlos Mota.**

La pandemia ha exhibido la fragilidad de la economía y ha generado una gran inequidad social dados los 495 millones de empleos perdidos en el segundo trimestre de 2020. En adición, la generación de los hoy jóvenes experimentará problemas en cuanto a educación, posibilidades económicas y salud mental.

### **Dinero/La Jornada**

**Reportero: Enrique Galván Ocho.**

Tatiana Clouthier tiene frente a sí una tarea inmensa: poner a flote la economía del país en un planeta donde sólo está creciendo la de China. No llegó con las manos vacías o sólo promesas la flamante secretaria de Economía. Clouthier puso sobre la mesa 1,600 millones de pesos que serán otorgados como créditos a la palabra a 60,000 empresarios medianos y pequeños. Se repartirán entre los solicitantes que quedaron pendientes del esquema operado por el IMSS el año pasado, negocios encabezados por mujeres y nuevos solicitantes que hayan cumplido con sus obligaciones patronales y fiscales.

### **Ante la frustración, defender a niñas, niños y jóvenes/El Heraldo de México**

**Reportera: Laura Ramírez.**

Llega 2021, la pandemia continúa y las escuelas siguen cerradas. La campaña de vacunación inició, pero falta recorrer largo camino para que exista un impacto en la salud pública. La Secretaría de Educación Pública anunció el programa Aprendo en Casa III que mantiene la estrategia de aprendizaje centrada en la televisión. En la encuesta de MejorEdu 54% de las familias encuestadas manifestaron no haber recibido suficiente apoyo por parte de la escuela; 57% de estudiantes dijeron que no aprendieron cosas nuevas y 40% se sienten desanimadas (os).